



Foto: Reynaldo López Peña

La Salud y el desafío de desfilarse primero

Por Jorge Pérez Cruz

“Para todos los trabajadores de la Salud es un enorme orgullo abrir el desfile por el Primero de Mayo, y vamos con la energía y el compromiso del momento histórico que estamos viviendo”, declaró la doctora Viviana Gutiérrez Rodríguez, directora general del organismo en la provincia.

Hizo la afirmación momentos antes de comenzar la plenaria en la que dirigentes administrativos y sindicales ultimaban detalles de la gran marcha combatiente en saludo al Día del Proletariado Mundial, y en defensa de todas las causas justas de la humanidad.

La directiva calificó la ocasión como una oportunidad para contrarrestar la guerra mediática contra el sector, y consideró la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González el escenario ideal para demostrar que la inmensa mayoría de los trabajadores respaldan al sistema político del país y están dispuestos a continuar venciendo los desafíos actuales y salvando vidas.

Dijo que a pesar de las limitaciones y carencias de insumos y recursos arriban a la trascendental efeméride con indicadores favorables, por ejemplo, con tasa de mortalidad infantil de 5,0 por cada mil nacidos vivos y una supervivencia en la Neonatología de más del 98 por ciento.

Destacó que están imbuidos en la elevación de la calidad de los servicios y elogió la faena en todas las instituciones hospitalarias, en la Atención Primaria de Salud y la actividad quirúrgica, que sobrepasa el 50 por ciento de lo previsto.

Reiteró que marchar primero es un reto que asumen con responsabilidad y el propósito de mantener el lugar cimero alcanzado el

pasado año en la emulación organizada por la Central de Trabajadores de Cuba, que selecciona y distingue a los mejores bloques por categorías: grandes, medianos y pequeños, según el número de afiliados. Esa dinámica promueve y estimula colorido, belleza, iniciativas... de los grupos participantes.

Ahora, “la administración y el sindicato intercambiamos ideas sobre cómo vamos a organizar la marcha, la estructura, el orden de las instituciones, motivando el pensamiento colectivo para llevar al histórico sitio unos 15 mil trabajadores y familiares, y otros cinco mil en los demás municipios”, precisó Gutiérrez Rodríguez, y cuyos argumentos apoyó Karianna Pérez Rodríguez, secretaria general del Comité Provincial del Sindicato de los Trabajadores de la Salud en el territorio.

Ambas comentaron que en estas jornadas los afiliados han realizado trabajos voluntarios de apoyo a la producción de alimentos, fundamentalmente en organopónicos, y cambios de labor en instituciones propias, como en los hogares de ancianos de Manatí y Jobabo, dedicados a la higienización de los recintos y en los huertos. Acciones similares se hacen en unidades provinciales y municipales.

Como parte del programa previo a la celebración ya han declarado cinco centros listos para el Día del Proletariado Mundial, y continúan impulsando actividades relacionadas con este movimiento en las secciones sindicales.

“Seguimos trabajando unidos en el cumplimiento de las tareas numéricas de la organización, como la cotización y el Aporte a la Patria, entre otras misiones”, aseguraron.

Inmunización a los niños contra la poliomielitis

Por Yuset Puig Pupo

Más de 19 mil niños serán inmunizados en Las Tunas durante la 64 Campaña de Vacunación Antipoliomielítica Oral Bivalente, que acontece de manera simultánea en el país y se extenderá hasta mañana 26 de abril.

Yahilín Nápoles Novella, jefa del Programa de Vacunación del Centro Provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, explicó a 26 que actualmente se suministra la dosis inicial de la antipolio a 13 mil 179 infantes, en las edades comprendidas entre 1 mes de nacido y los 2 años, 11 meses y 29 días.

Puntualizó que esta primera etapa cuenta con una semana de recuperación del 28 de abril al 3 de mayo para los pequeños que estuvieron

enfermos, con el objetivo de que ninguno quede desprotegido.

La segunda fase, aclaró, se llevará a cabo del 16 al 21 de junio, cuando tendrán la reactivación de la primera dosis los niños antes inmunizados, y recibirán una sola los de 9 años, que en la provincia son alrededor de 900. La recuperación ocurrirá del 23 al 28 de junio.

“Para asegurar el éxito del proceso se garantizó la capacitación de todo el personal de Enfermería involucrado en alrededor de 500 puntos de vacunación en los ocho municipios. Hicimos énfasis en los protocolos de salud y el estricto cumplimiento de la conservación del biológico mediante la cadena de frío”, refirió la especialista.

Nápoles Novella alertó a las familias que el inmunógeno no se administrará a pacientes con fiebre, vómitos o diarrea, y aclaró que deben esperar 30 minutos antes y después de la vacunación para el consumo de agua por los menores. Respecto a las inmunizaciones simultáneas, detalló que esta no interfiere con ninguna vacuna del esquema nacional.

En lo que va de año, en Las Tunas se han realizado varias audiencias sanitarias por parte de los especialistas de Promoción y Educación para la Salud, con el fin de que la comunidad perciba la importancia de la inmunización ante la poliomielitis, y en cada hogar se cumplan las prescripciones médicas.

Foto: Reynaldo López Peña



Foto: István Ojeda Bello

Ellas, detrás de los guantes

7

Los papeles de Macondo

3



Foto: Reynaldo López Peña

Mañana, Día Territorial de la Defensa

Por Yenima Díaz Velázquez

El pasado 12 de abril no tuvo lugar el anunciado Día Territorial de la Defensa, cuyas actividades se trasladaron para mañana. Como habíamos referido, el tema central será Acciones de los órganos de dirección y de mando, para prevenir, descubrir y neutralizar las primeras y segundas fases de la guerra no convencional del enemigo. Más la realización del proceso de puesta en completa disposición combativa y para la defensa y la lucha contra las acciones de la insurgencia armada.

En la jornada se prevé perfeccionar la cohesión de trabajo, con énfasis en la preparación de

cómo actuar en el período de crisis y durante la lucha contra las acciones de desgaste sistemático del enemigo, además de la organización del proceso de la puesta en completa disposición para la defensa.

Los asistentes puntualizarán los aseguramientos territoriales a la lucha armada y se prepararán las diferentes categorías de personal, especialmente los reservistas, milicianos y demás ciudadanos, para cumplir sus misiones durante las situaciones excepcionales y de desastres.

En esta oportunidad participan los órganos de dirección y de mando del Consejo de

Defensa Provincial, los consejos de Defensa municipales y los consejos de Defensa de zona, así como los consejos de dirección de las empresas, los organismos, las Brigadas de Producción y Defensa, las zonas de Defensa, los estados mayores de las unidades regulares y las Milicias de Tropas Territoriales.

Se cumplirán ejercicios sobre la preparación de los territorios para el paso de las diferentes estructuras a tiempo de guerra, clases sobre el empleo de diversos materiales y los medios de comunicaciones, entrenamientos y prácticas de tiro, entre otros.



Foto: Ángel Chimento Pérez



Fotos: Reynaldo López Peña

Por Esther De la Cruz y Yenima Díaz

“ESTA tierra da para ofrecerte alimentos a toda la provincia”, dijo en el polo productivo Jesús Menéndez, en el municipio homónimo, el vice primer ministro cubano Jorge Luis Tapia Fonseca.

El directivo, quien llegó a esos predios por segunda vez, acompañado por Ydael Pérez Brito, ministro de la Agricultura, y las principales autoridades del territorio, recorrió el lugar y constató cuánto falta por hacer para revitalizar las producciones en función de la alimentación del pueblo.

Conversó con productores, exigió mejores prácticas, escuchó de resultados concretos e insistió en potenciar los viveros de semillas de viandas y hortalizas.

Anduvo La Yaya, Pozo Blanco, El Trompo y Las Tapas, y junto al titular del sector destacó la valía de esas tierras, la tradición de su gente en estos menesteres y también las potencialidades que entrañan los alrededor de 400 productores que ya se han involucrado en las labores; más la constancia del agua para el regadío, a través del canal que se mantiene

activo todo el año, proveniente de la presa Juan Sáez.

El polo Jesús Menéndez está integrado por nueve bases productivas (dos de Azcuba y siete de la Agricultura, y las cuales ya están cultivadas algo más de 900.

En la primera de sus dos jornadas de trabajo en Las Tunas, a finales de la semana pasada, Tapia Fonseca visitó igualmente el central Antonio Guiteras, el ingenio que tiene apenas el 11 por ciento de su plan de producción cumplido y en el que pidió un esfuerzo extraordinario de su gente para lograr un repunte.

Por supuesto que le fueron expuestos problemas como los de la fuerza de trabajo en la industria o los lubricantes; y, además de soluciones concretas, llamó a buscar estrategias, a no perder un minuto más, no minimizar los problemas y dijo: “Podemos hacer muchas cosas, pero si no hacemos azúcar, no hacemos nada”.

RECUPERAR LA GANADERÍA

Rescatar la ganadería, actividad de significativa importancia para la sociedad y la economía,

Tapia Fonseca profundiza en obstáculos de la producción de alimentos

es una misión de primer orden en la provincia, donde urge revertir los indicadores negativos para producir más leche y carne vacuna.

En su segundo día de labor en Las Tunas a ese tema se refirió el vice primer ministro, quien intercambió con productores de avanzada de los ocho municipios, para evaluar cuánto más puede hacerse en el territorio a favor de la recuperación de la masa y el cumplimiento de los planes.

En el diálogo con medio centenar de ganaderos y representantes de las empresas agroindustriales y las delegaciones municipales del Ministerio de la Agricultura (Minag), destacó que, aunque hay muchísimas afectaciones materiales, en la ganadería se dejan de realizar las tareas vitales.

Entre ellas mencionó que no se comercializan buenos sementales para la reproducción, es insuficiente la siembra de alimento animal y la garantía de agua, y falta motivar a las nuevas generaciones para que se formen en especialidades afines y permanezcan en el campo.

El también miembro del Comité Central del Partido Comunista de Cuba (PCC) señaló que han perdido espacio la cultura ganadera y las tradiciones campesinas, que se registran pocos nacimientos y hay muchas muertes por desnutrición, además de la ocurrencia de hechos de hurto y sacrificio de los rebaños.

Dijo que es evidente la desatención a las unidades productoras y los tenentes de ganado vacuno, y que en los diferentes escenarios

solo se evalúa la producción de leche y carne. Por ello preguntó qué más se puede impulsar para solucionar los problemas de la ganadería en Las Tunas.

Varios de los presentes respondieron la interrogante con experiencias de lo que ocurre en sus fincas o en los alrededores, y comentaron que necesitan acompañamiento, tanto de las empresas como de los organismos de relación o las juntas directivas de las cooperativas.

Explicaron que los ladrones se roban las reses de día y de noche, y que son excesivas las multas que impone el Centro de Control Pecuario cuando les sacrifican sus animales. Además, refirieron que demoran mucho los trámites para incrementar las tierras a quienes poseen más de 10 vacas.

En ese sentido, insistieron en los constantes impagos de la Empresa de Productos Lácteos,

que debe varios meses tanto de la leche y el queso, como del acarreo de esos alimentos y el sobrecumplimiento de la producción. A propósito, la gobernadora tunera, Yelenis Tornet Menéndez, informó que en los próximos días se liquidarán esas deudas.

Participaron en el encuentro el ministro del Minag, Ydael Pérez Brito, y el primer secretario del PCC en Las Tunas, Osbel Lorenzo Rodríguez, quien instó a transformar las circunstancias actuales de la ganadería, actividad que se incluye en el programa de desarrollo para los próximos años.

El dirigente político local acotó que para lograrlo resulta elemental la generalización de las mejores experiencias y las acciones de capacitación a los nuevos tenentes de ganado, así como la aplicación de la ciencia y la tecnología en todos los procesos.



Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 25/1959: Afirma Fidel Castro Ruz en Nueva York que las ideas no se matan con fusiles.
- 25/1987: Muere Blas Roca Calderío, primer presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular.

Semana del 25 de abril al primero de mayo

- 27/ Día Mundial del Diseño Gráfico.
- 29/1958: Esbirros de la tiranía asesinan a Rosendo Arteaga.
- 30/1959: El tristemente célebre Wálter Santiesteban asesina a los jóvenes Pepito Peña y Rolando Cruz.
- 1/1886: Los sucesos de Chicago. Luego se toma esta fecha para celebrar el Día Internacional de los Trabajadores.
- 1/1958: Fallece el combatiente Heriberto Domínguez Díaz a consecuencia de la golpiza propinada por los esbirros el 9 de abril.

Llévanos en tu móvil





Duplicado del Registro Civil en Las Tunas, los papeles de Macondo

Por Esther De la Cruz Castillejo

DESDE el pasado 6 de marzo permanece cerrado por falta de higiene el local destaralado de la calle Julián Santana, entre Lico Cruz y Lucas Ortiz, en el que radica la sede del Duplicado del Registro Civil de Las Tunas.

El periódico 26 había visitado el lugar en mayo del 2023 y ahora, cuando la noticia del cierre llegó hasta nosotros y decidimos volver a contar su historia, encontramos al caserón mucho más destruido que antes.

Nos recibe nuevamente Maritzabel Concepción Guerra, registradora principal. Por ella supimos que apenas se mantienen allí dos trabajadoras. "Falta otra registradora, pero qué va, nadie quiere venir para acá. Y es que, en estas condiciones, cualquiera entiende la negativa".

Su voz entrelaza rabia, tristeza y desaliento. Desde hace siete años este es su centro de trabajo; de ahí que, ese día,

cuando vio llegar al inspector de Salud Municipal, supo que la cosa no pintaba bonita.

En varias ocasiones él había estado por allí poniendo multas, sugirió arreglos, esperaba fechas..., y ya hacía como dos años que no iba. Quizás pensó que "la cosa" mejoraría tras los meses vencidos y por eso se puso tan bravo cuando acudió al sitio y vio peores sus paredes raídas, su baño indigente mientras notaba el polvillo agrio que te hace sentir quemazón en la garganta, aunque no padezcas de alergias.

Sin medias tintas, cerró el local. Solo pudieron trabajar aquella jornada hasta mediodía y, desde entonces, permanecen así, con muchas solicitudes pendientes, quejas de la población constantes en distintas instancias y la rabia de ver que "el cuartico sigue igualito", sin que nadie parezca ser doliente de los papeles que allí reposan.

Porque hay recintos que encierran, entre sus pliegos amarillos, la historia misma de

la gente y sus lugares. No se trata solo del romanticismo que eso entraña o el hábito de otro tiempo que tanto llega a despertar curiosidad, melancolía y hasta morbo. Los asuntos de papeles son tangibles y, ante muchos trámites de la vida, absolutamente definitorios.

Maritzabel lo sabe, por eso las palabras se le enredan en la boca, como si quisieran salirles todas juntas, cuando le preguntamos qué significa que ese espacio esté cerrado por más de un mes. Nos habló con la voz, con los ojos, con las manos, y hasta -al menos así lo sentimos- con el corazón roto.

"Imagínese usted, esto provoca la paralización total de los servicios del Registro Civil en Las Tunas y una afectación considerable a los del resto del país. En este sitio están los datos registrales originales de todos los municipios de la provincia. Se encuentran los nacimientos, matrimonios, defunciones y algunos registros de ciudadanía de españoles, fundamentalmente de quienes entraron a Cuba por Carúpano, Jobabo, Cascarero y otros puntos de esta zona.

"Brindamos servicios de búsqueda y recibimos solicitudes de toda la Isla para subsanar errores, dar documentos a personas que tienen sus antepasados aquí y necesitan realizar trámites; montamos en sistema la información y complementamos el trabajo del Registro Civil".

Son ellas mismas las auxiliares de limpieza y compran los implementos para hacerlo; están conscientes de que desde hace demasiado tiempo Labiofam no se arrima por ahí a fumigar los libros. Y, cuando recorres el inmueble, te piden que estés muy pendiente y mires arriba. "Ya una vez se cayó un pedazo de techo en una esquina"; y hasta te muestran el perímetro exacto y los restos del suceso, que todavía se hallan en el lugar.

¿DOLOR DE NADIE?

El Duplicado pertenece a la Dirección Provincial de Justicia. Así nos lo explicó, con suma serenidad, la joven máster en Ciencias de la Comunicación María Alina Carralero, responsable del área de Organización y Control de la citada instancia jurídica.

Nos acompañó durante todo el recorrido y, también supimos, está entre quienes se suman a las labores de limpieza en el Duplicado; y confiesa un dolor, personal incluso, por tanto descalabro.

"Hace una década que trabajo en Justicia y te puedo asegurar que hemos hecho todo para



Fotos: Reynaldo López Peña



resolver esto, pero escapa de nuestras posibilidades.

"Llevamos años pidiendo ayuda al Gobierno, en los diferentes mandatos, y a otros organismos, y las soluciones no aparecen, aun cuando reconocen la importancia de lo que sucede y hasta a veces han dado el compromiso de colaborar.

"Estos temas son recurrentes en los consejos de dirección, están en el Plan de la Economía; el ministro de Justicia conoce de la situación y ha pedido apoyo, pero nada.

"Con mucha tristeza te digo que tenemos a dos trabajadoras que se han jubilado por problemas de salud adquiridos en este centro, porque los ácaros, el polvo y las condiciones laborales son terribles".

Caminamos por entre los anaqueles raídos, ojeamos pliegos de la época en la que la Alcaldía de Victoria de las Tunas estaba activa, y sentimos una punzada de tristeza ante los restos del bagazo de los tabloneros sobre los libros, y vimos a otros, sujetos por entre tablas y alambres.

También preocupa que la ciudad sigue creciendo, sus papeles con ella, y no hay espacio en el caserón para ubicar muchos documentos más. Pero eso es apenas un detalle ante la debacle, el olvido evidente de un lugar en el que pervivimos todos; incluso la historia personal de quienes, por no atenderlo a fondo, llevan una década mirando hacia otro lado.



Marineros chilenos antigolpistas abrazan a Las Tunas

Texto y foto: István Ojeda Bello

Entrañable y conmovedor, así es el nexo que tejen los activistas chilenos de la organización Marineros Antigolpistas con nuestra provincia a través de dos de sus integrantes, quienes durante varios días han recorrido aquí sitios de relevancia social y cultural.

Ricardo Alberto Tobar Toledo y María Eugenia Bustamante Vilches departieron con los docentes y educandos del seminternado República de Chile, de la capital provincial, sobre la lucha social que llevan adelante en su nación. Esa

faena incluye no solo la defensa de la memoria histórica del enfrentamiento a la dictadura pinochetista, sino también de los derechos del pueblo mapuche y de un verdadero futuro de democracia y justicia social para su país y el mundo.

Marineros Antigolpistas agrupa a integrantes de la Armada chilena que se opusieron a la asonada militar liderada por Augusto Pinochet y que el 11 de septiembre de 1973 derrocó al presidente Salvador Allende, ahogando en sangre el intento de construcción del socialismo por vía pacífica en Chile.

“Estamos conmovidos, al ver cómo ustedes se interesan por conocer nuestra historia, cultura, nuestros símbolos patrios”, afirmó Tobar Toledo tras apreciar una presentación de las niñas y niños del “República de Chile”, a quienes entregaron un donativo de material escolar.

“Es apenas un gesto de cariño a nombre de todos nuestros compañeros”, expresó por su parte Bustamante Vilches.

El periplo de los activistas sudamericanos por la Ciudad de Puertas Abiertas se completó con el diálogo con el estudiantado de la Universidad de Las Tunas.



Fotos: Reynaldo López Peña

Brindar protección a nuestros “viejos”

Por Dayana Menzoney Justiz

ALBERTO tiene tres hijas, un nieto y se jubiló hace solo dos meses. Viaja al municipio de Amancio a visitar a su mamá de 96 años de edad. “Ahora ella es la niña de nosotros, siempre estuvo pendiente de todos y este es el momento de que hagamos lo mismo.”

“No me gustaría que termine en un hogar de ancianos, en la casa posee las mejores condiciones, nos encargamos de cuidarla. Cuando llegan a visitarla le preguntan cómo está, si la atienden, si quiere que la lleven para un lugar mejor, y dice que no desea ir para ningún sitio, que allí la cuidan bien. Por su demencia ya no recuerda el nombre de algunas de sus hijas ni el mío. Mi rostro de adulto lo ha olvidado”.

La **Constitución** del 2019 marcó un hito en las reformas legislativas en Cuba. En su Artículo 40 establece lo relacionado con la dignidad humana, que es un valor supremo que sustenta el reconocimiento y ejercicio de todos los derechos y deberes consagrados en esa normativa. Asimismo, en el 42 destaca que todas las personas son iguales ante la ley, sin importar color de piel, origen étnico, edad... Dos señalamientos que mucho tienen que ver con el devenir de las abuelas y abuelos cubanos.

Aliubis Fernández González, directora de la Delegación de Bufetes Colectivos Las Tunas, explica que anterior a la entrada en vigor de esta Carta Magna o del Código de las Familias, aprobado en el 2022, sería injusto decir que no existía protección jurídica al adulto mayor.

“Eso sí, ahora contamos con instituciones que les brindan un acompañamiento más amplio y generalizador, incluido su derecho a buscar tutela judicial efectiva, que no es más que la guarda y cuidado de sus hijos para con ellos; y realizar actos jurídicos

relacionados con la revocación o impugnación de escrituras de donaciones.

“La población cubana asume que solo los progenitores tienen la obligación de brindar alimentos y protección jurídica a su prole; sin embargo, el Código de las Familias en el Artículo 27 declara el deber, entre ascendientes y descendientes, de alimentar a los adultos mayores, lo que marca la responsabilidad que poseen los hijos con sus padres ancianos que están en situación de vulnerabilidad y necesitan ese acogimiento.”

“Mientras, el 28.3 refiere la reciprocidad de los hijos cuando son varios, lo que quiere decir que, si hay uno de ellos que se encarga solo, porque sus hermanos no apoyan, de todos los gastos alimentarios y de medicamentos de su mamá, papá o ambos, este puede presentar una demanda ante el Tribunal para condicionar al resto a contribuir con el sostenimiento”.

La letrada insiste en la necesidad de que la población comprenda que no se debe ver al adulto mayor como una “pelota de ping pong”, lo que se busca es el respaldo de todos los familiares y que viva en un ambiente seguro.

DESAMPARO DESGARRADOR

Kirenía tiene 48 años, natal del municipio de Puerto Padre y vive

en La Habana hace más de una década. Por mediación de una amistad, llegó a la capital a atender a una señora, cuyos hijos viven fuera de Cuba y su cuidadora necesitaba ausentarse por unos días.

“Con el paso del tiempo ella se encariñó conmigo y me pidió que fuera yo quien la cuidara, le expliqué que no se podía, porque la persona encargada conocía a sus hijos y yo no. Me dijo que hablaría con ellos y les explicaría. Aquí en el país tenía una nieta que nunca quiso acompañarla ni hacerse cargo de la situación.”

“Para el pago, el acuerdo al que llegamos con sus hijos fue que no me podían dar dinero, porque su economía no se los permitía, sino que el día que su madre muriera me quedara con la casa.”

“Después de cinco años cuidándola pretendieron sacarme de allí (me había ido a vivir con ella) para que la nieta se apoderara de todo. Entonces decidí hacerme una donación de la vivienda, pues sabía que las intenciones eran esas, quedarse con sus bienes cuando ya no estuviera.”

“Con frecuencia me comentaba que yo era la única que no la había abandonado; fueron siete años día y noche, y en el momento de socorrerla nadie vino a asumir. Siempre me pidió que por favor, no me dejara quitar la casa, ni siquiera por sus hijos”.

Historias como la de Kirenía hay muchas en la Isla; los hijos salen de las fronteras nacionales y dejan a sus padres ancianos, a veces mantienen un vínculo cierto, otras parecen olvidarlos. El notable envejecimiento poblacional y la ola migratoria, sin dudas, aman una suerte de tormenta perfecta, pues esta última trae consigo el desamparo de muchos adultos mayores



Aliubis Fernández González.

al no contar con familiares cercanos que les cooperen en la cotidianidad.

Al respecto, la abogada aclara que “el Artículo 150 del Código contiene los deberes y obligaciones que tienen los hijos para con los padres. Deben saber que no es un favor, porque a los progenitores se les exige que velen y aporten económicamente además de la pensión alimentaria, para el sano crecimiento de sus pequeños.”

“En el Artículo 421 explica lo relacionado con el entorno socio-familiar; se habla sobre un acogimiento que con anterioridad solo mencionaba a los menores, ahora incluye a la persona de la tercera edad”.

Otros reconocimientos de gran valor encuentran su espacio en esa legislación. El título noveno, por ejemplo, detalla la experta, suscribe el derecho a una vida familiar digna, autónoma e independiente y a poder elegir el lugar de residencia. Una de las novedades que puntualiza, de igual manera, es que ese ambiente hogareño debe estar libre de discriminación y violencia.

“A veces son los nietos quienes imposibilitan que exista ese regazo familiar digno. Y ellos, como sus padres, deben brindarles a sus abuelos colaboración en todas las circunstancias de la vida, aquí se incluye el afecto y el sostenimiento económico y alimentario para poder vivir.”

“El maltrato no solo es físico, sino también psicológico. En muchos casos vienen los ancianos con recursos, cuentas bancarias, bienes en su propiedad y hay quien los acompaña y ampara por un interés material o económico y no en busca de su bienestar; entonces ahí se puede incurrir en la violencia y el maltrato psicológico”, abunda.

EMPATÍA LEGAL

Fernández González comenta cuánto entristece saber que la propia familia en ocasiones los convence de hacer testamentos, donar inmuebles a cambio del cuidado que legalmente deben brindarles. “Realizan las donaciones y luego los sacan de la casa, no los dejan entrar, los abandonan en un espacio de la vivienda, no los respetan o les niegan la colaboración, el acompañamiento. Los llevan para hogares de ancianos con el fin de quitarse la responsabilidad.”

“Uno de los beneficios más notorios que trajo consigo el Código de las Familias es la impugnación de una escritura pública. Ahora el adulto mayor puede revocar ese acto jurídico y exponer los motivos por los que toma esa decisión. Se establece un proceso ante el Tribunal, en el que se debe demostrar que existieron esas situaciones, justo lo que se explica en la disposición decimoprimera, la cual especifica que las donaciones pueden ser revocadas”.

Todas estas realidades ocurren en la Cuba de hoy, en la que los amparos legales llegan a personas de cualquier edad y estrato social, y muchas veces el desconocimiento las obliga a vivir en un mundo paralelo al establecido por las leyes.

El acompañamiento, cuidado y protección de nuestros “viejos” es una responsabilidad que nos atañe a todos, siempre desde el respeto y la sabia concepción de lo justo, honrando lo que aportaron en su vitalidad plena, y las vivencias que hoy nos pueden compartir.



Dayalé y su persistencia en las brechas digitales

- El Día Internacional de las Niñas en las TIC se celebra el cuarto jueves del mes de abril. Por la fecha, en Las Tunas sucedieron varias iniciativas, no pocas coordinadas por una mujer admirable que tiene muy claros sus objetivos

Por Yuset Puig Pupo

Hace ya mucho tiempo que Dayalé Torres Diéguez ha ganado notoriedad en los escenarios de innovación tuneros; no únicamente como presidenta de la Unión de Informáticos de Cuba (UCI) en Las Tunas o directora del Laboratorio de Innovación Digital Ciudadana, co-Lab. Su empeño se dirige de manera confesa a eliminar las brechas de género en los horizontes virtuales, un camino aún a medio andar.

La encuesta envuelta en múltiples proyectos a la vez, que lejos de absorberla le generan una suerte de coraza o motivación para seguir escalando un camino con trabas invisibles. Casi recién llegada de una estancia de investigación en la Universidad de Alicante, en España, accede gustosa a dialogar sobre retos y desafíos con perspectiva de género.

Y es que, justamente, el mes de abril pone el sello final a uno de los proyectos mejor recibidos en el Balcón del Oriente Cubano, "el hijo más querido": el Laboratorio Ciudadano por la Equidad de Género en las tecnologías de la información y la comunicación

(TIC), empeño que mereció el Premio Frida, otorgado por el Registro de Direcciones de Internet de América Latina y el Caribe.

"Estamos cerrando un año de experiencias muy gratificantes que calaron profundo y han dejado huellas en todos los que tuvimos la suerte de participar en cada escenario de intercambio. Este proyecto, pensado para la niña, la adolescente y la mujer, fue diseñado a partir de las experiencias nuestras y con la inquietud de hacerlo desde una perspectiva de género.

"Desde el inicio entendimos que nos encontrábamos en un momento crucial para impulsar el objetivo de desarrollo sostenible número 5 de la Agenda 2030 de las Naciones Unidas. La realidad y el trabajo diario nos demostró algo que ya intuíamos: las aspiraciones de equidad están muy lejos todavía de ser cumplidas.

"Fueron 12 meses de talleres, capacitaciones e intercambios en dos secundarias básicas aledañas, la Wenceslao Rivero y la Jesús Suárez Gayol. Unido a estos centros educacionales incorporamos como escenario de escalado a la comunidad de San José.



Fotos: Reynaldo López y cortesía de co-Lab

"De esta planificación al interior de los barrios salimos fortalecidos. Fue impactante escuchar los criterios de adolescentes, de mujeres de varias edades, las experiencias que cargan y que las han obligado a luchar contra los estereotipos a su modo, desde la familia.

"Allí fuimos a hablar sobre ciberracismo, prevención de violencias en el entorno digital, buenas prácticas en los perfiles de redes sociales, qué evitar, dónde pedir ayuda..."

Comenta la experta, con la emoción todavía a flor de piel, que uno de los mayores méritos fue lograr diseñar una metodología para la gestión de la innovación ciudadana desde una perspectiva de género, resultado concreto que ha quedado como un aporte de Cuba y que se ha socializado en otros países.

"Aunque termine el proyecto, el empeño continúa: eliminar la brecha digital de género que no es un fenómeno netamente tecnológico, sino que está condicionado por un conjunto de fenómenos socioculturales, el machismo arraigado vigente, los remanentes del sistema patriarcal, que también se han trasladado a los entornos digitales.

"Nuestra lucha diaria ha sido fomentar el empoderamiento de las niñas y las jóvenes, que se interesen por las carreras técnicas y les pierdan el miedo a los aparatos tecnológicos, que se impongan en un mundo que históricamente ha querido colocarlas detrás del fogón sin muchas otras alternativas.

"En esa dirección organizamos con gran cariño, el cuarto jueves de abril, el Día de las Niñas en las TIC, que es la fecha que carga con el compromiso de todos los países de ofrecer ese respaldo al universo femenino".

OTROS HORIZONTES

Actualmente, Dayalé dedica tiempo a la realización de un Mapeo de Iniciativas Ciudadanas de empoderamiento colectivo con la Secretaría General Iberoamericana, organización que aglutina a 22 países de la región y donde la representación de la UCI, en Las Tunas, asume todo el protagonismo de la Mayor de las Antillas.

"Esta imbricación ha sido un escenario ideal para el intercambio de experiencias y herramientas. A partir de la ejecución del primer proyecto, que fue el de los laboratorios de innovación para la transformación del sector de la Cultura, hemos podido visibilizar cuánto se puede hacer en Cuba en pos de ubicar a la ciudadanía como centro del proceso de transformación digital.

"El aprendizaje se ha construido a partir de la gestión de retos y desafíos de innovación enfocados en la familia y en las comunidades para llegar, de manera más cercana, a sus miembros y lograr insertar el barrio en las novedades tecnológicas.

"Los laboratorios ciudadanos hoy en la Isla nos hemos dado a la tarea de fungir como un ecosiste-

ma integrador de proyectos e iniciativas en función de las necesidades ciudadanas. Trabajamos para eliminar todas las brechas, y nunca perdemos de vista las de género".

Conversar con esta investigadora no es pan comido, porque sus andares son diversos. Su propuesta fue seleccionada para participar en el Programa Internacional Labic 2025, que le brindará acompañamiento técnico estratégico para fortalecer en Las Tunas microempresarios de mujeres a través de la tecnología e inteligencia artificial, con el afán del impulso de las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes).

"Con este apoyo, se abre una etapa para los laboratorios de innovación ciudadana: llega nuestra tercera generación. Nos toca crecer profesionalmente para estar a la altura de los cambios que necesitan nuestros entornos virtuales".

En su camino, a pasos largos, Dayalé termina su tesis de maestría en Ingeniería Industrial, cuida los sueños de su "pequeña" Laury y la enseña a conducirse en un mundo al que ella no le carga estereotipos, todo lo contrario, los desecha. Desanda las facetas del empoderamiento y siempre tiene tiempo para dialogar, entre amigos, cómo enrumbar mejor los predios de innovación desde acá, en casa.



Programa de Atención Materno Infantil en "Amancio", asunto de prioridad

Por Dayana Menzoney e István Ojeda

El Programa de Atención Materno Infantil (PAMI) es una prioridad para el sistema de Salud en el país, y desde el municipio de Amancio realizan acciones de prevención en busca, entre otros objetivos, de mantener alejadas de embarazos tempranos a las adolescentes.

Liennys Mercedes Calzado París, directora de Salud en esta localidad, dijo a 26 que "hoy, de manera general, tenemos 103 embarazadas, de ellas 12 con peso materno deficiente; y 215 lactantes, de los cuales hay un número ínfimo de bajo peso. Mientras, ha disminuido la natalidad y

contabilizamos 53 gestantes menos que en igual fecha del año anterior".

Para tranquilidad del municipio y la provincia, los indicadores del PAMI se han mantenido en este primer trimestre con resultados halagüeños, pues las tasas de mortalidad materna e infantil están en cero.

"Tenemos una sola adolescente embarazada. Esto se debe a que existen estrategias de prevención y charlas en todas las instituciones educativas, además del trabajo en conjunto con la familia, Educación y Salud, que nos permiten sostener índices favorables en este universo".

Investigaciones realizadas aquí demuestran que uno de los factores que ha influido de manera negativa en el descenso de los embarazos y nacimientos en "Amancio" está relacionado con la migración, pues muchos de sus habitantes que deciden establecerse fuera del territorio son mujeres en edades fértiles de 25 a 35 años. Es un patrón demográfico visto en otras zonas del país.

El personal sanitario en tierra amanciera, junto al quehacer con la adolescencia, sigue de cerca a las mujeres de más de 35 años, que podrían tener algún riesgo en la etapa gestacional.



Foto: István Ojeda Bello

Tras nuevas pinceladas, La Plástica en Abril

Texto y foto: Yelaine Martínez Herrera

La 35 edición del Salón Provincial La Plástica en Abril muestra aires renovados si la comparamos con sus últimos capítulos. La galería del Consejo Provincial de las Artes Plásticas exhibe el resultado, muestra en la que confluyen piezas de 29 autores (contendidos) y siete invitados, los últimos, maestros de la manifestación.

Ahora obtuvo el máximo premio Gustavo Polanco Montero, quien en las dos anteriores ediciones también conquistó una de las primeras preseas. El jurado, integrado por Alexis Roselló, Manuel Montero y Leonardo Fuentes Caballín, entregó el lauro (entre otras razones) por "la excelente conexión de su obra con un abstraccionismo cubista, en cuya estética nos presenta un mensaje

muy abierto a la reinterpretación, pero, al mismo tiempo, conectado con la interacción". Además, reconoció "el crecimiento del creador en lo pictórico y lo instalativo".

"Oscilaciones del ego es una instalación que alude a la manipulación de la conciencia, a cómo nos maneja a veces ese alter ego que tenemos dentro los seres humanos. Ronda la tónica de lo semiabstracto. En este caso, se trata de dos cuadros con un elemento de enlace a tono con el discurso; estoy experimentando un poco con ese tipo de forma", comentó el ganador a 26.

Por su parte, Pedro Jesús Ávila Arias, quien mereció el segundo puesto, subió al podio con El juego del hambre, que llama rápidamente la atención al espectador desde su apartado conceptual.

"Hablo de la perseverancia en la vida diaria. Para lograr mi objetivo, uso algunos códigos que simulan una estrategia, como un juego de ajedrez, y me baso en frases bíblicas", expresó quien el año pasado se alzó también con una de las guirnaldas principales.

Asimismo, el joven Miguel Ángel Leyva conquistó el tercer lugar con El error de Minos, y recibieron menciones los creadores Liusan Cabrera, Liset Gutiérrez y Ricardo Salgado, más obras resultantes de la intervención Comunidad en movimiento, fruto del trabajo del proyecto Fotógrafas tuneras en el barrio México. En la cita algunas instituciones culturales reconocieron la labor dentro del Salón de José Ángel Naranjo Pérez, Ángel López González y Rafael Santiesteban Ortega.



La Plástica en Abril desde el 2024 muestra cierto despertar con respecto a anteriores calendarios. Se aprecia una simbiosis entre creadores experimentados y otros más noveles, así como diversidad de estilo, técnica y mensaje. Al parecer, sus hacedores han entendido, como dijo Caballín en

las palabras del catálogo, que "un mundo diferente nos puede sorprender una tarde de abril. Somos espectadores de los momentos cruciales del arte y quisiéramos despertar una mañana cualquiera expectantes ante el triunfo de la cultura contra las ideas narcisistas". Enhorabuena.



Foto: Reynaldo López Peña

Maritza Batista

"El lenguaje dice quiénes somos"

• Cada 23 de Abril se celebra el Día del Idioma Español. 26 dialoga con una mujer que, a lo largo de su vida, se ha empeñado en defenderlo

rios, ha defendido el arte de hablar bien. De hecho, fue una de las panelistas que esta semana, desde el Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), socializó sus saberes precisamente en el Día del Idioma Español.

Narra a 26 que su interés por nuestra lengua nace en el seno familiar. "Soy de una familia campesina, pero que trataba de hablar bien. Mi abuela era maestra y siempre rectificaba cómo debían pronunciarse las palabras", resume. Así, estudió Licenciatura en Español-Literatura y "eso te obliga a conocer mucho más sobre léxico, lingüística, estilo, redacción, técnicas, recursos y otros elementos".

Se graduó en 1982 y desde entonces ha intencionado mediante la Pedagogía el buen hablar en las nuevas generaciones. "Los

tiempos cambian, el lenguaje se modifica y nuestro idioma tiene que incorporar palabras que -incluso- no nos pertenecen y también neologismos. Me alegra cuando mis alumnos entienden eso; me gusta encontrarlos -ya profesionales- y escuchar su manera agradable de comunicarse. Eso es gratificante, pues constituye lo que he defendido durante años con Redacción y Estilo, Práctica del Idioma Español y otras asignaturas en las que utilizo -además- la Gramática y la Lingüística como ciencias fundamentales".

La autora de libros como *¿Hablamos bien?*, cuaderno que vio la luz bajo la égida del Comité Provincial de la Uneac, ha profundizado en arcaísmos, niveles y planos de la lengua, tipos de lenguaje y otras temáticas afines. "Siempre enfatizo en cuál debe ser

la palabra correcta; en cómo debe ser el discurso, utilizando marcadores, enlaces, conectores..., tan importantes para que haya coherencia y cohesión en el texto; en cómo deben hilanarse las ideas... Por supuesto, les presento a Martí como modelo especial a los estudiantes. También a través de mi libro de ensayos *La imagen iluminada* indago en el lenguaje martiano. Hago, por ejemplo, una valoración textual de por qué emplea el tiempo presente, la utilización del hiperónimo flor en sus obras y un análisis sobre el uso de verbos.

"En *¿Hablamos bien?* me acerco a la forma en la que se comunica el tunero, analizo planos fónicos, cómo utilizan algunas palabras y diferentes acentos que se dan en la Isla, pero fundamentalmente en nosotros, que caemos en la pronunciación ascendente del

grupo fónico final. Y me refiero a errores que solemos cometer a la hora de pronunciar ciertas palabras. Decimos querramos, en lugar de queramos; mendigar por mendigar; despretigio por desprestigio; demen en lugar de denme, o dele por denle, colegiar por colegir, entre otras. Ni hablar del verbo haber, pues en torno a este se dice habrán relámpagos, en vez de habrá; hubieron terremotos, en vez de hubo; y muchas otras incorrecciones", esclarece.

Este último cuaderno, disponible en la sede de la vanguardia artística y en la biblioteca provincial José Martí, debería consultarse por todo aquel que ame el idioma español y quiera, como Maritza, enaltecerlo. "El lenguaje -como precisa ella- es parte de nuestra identidad; debemos cuidarlo. El lenguaje dice quiénes somos". (Y.M.H.)

Tinta fresca

NOMENCLATURA TEATRAL

En la terminología teatral se le llama comedia a los conflictos que tienen un final feliz. La tragedia, en cambio, concluye casi siempre con la muerte. El drama presenta acciones y situaciones tensas. La ópera es el drama lírico en el que interviene la música. A la farsa se le asocia, comúnmente, con lo cómico, grotesco y bufonesco. Monólogo es la pieza en la que solo actúa un personaje y morcilla es un añadido al texto que hace un actor por un vacío de memoria o por lucimiento personal. En el melodrama se acentúa lo patético y lo sentimental. Por último, la tragicomedia es aquella en la que se mezclan los elementos trágicos y cómicos.



A cargo de Juan Morales Agüero FRASES PARA LA ETERNIDAD

Vivimos en un mundo donde el funeral importa más que el difunto, la boda más que el amor y la apariencia más que la inteligencia.

Eduardo Galeano (escritor uruguayo)

INTERNETicias



Río de Janeiro, Brasil. Un pediatra carioca ha revolucionado la experiencia quirúrgica de los niños y niñas al convertir la mesa de operaciones en un lugar poco intimidante para ellos. La iniciativa practicada por el galeno (especialista en Otorrinolaringología) consiste en vestir a los chicos y chicas de superhéroes o personajes famosos antes de someterlos a la cirugía. Así, los disfraza de figuras como Batman y Mafalda, lo cual mejora su estado de ánimo y propicia que se sientan valientes. En el año 2004, la iniciativa fue reconocida internacionalmente con un notorio premio por su impacto emocional en pacientes pediátricos en la categoría de Historias inspiradoras.

SEMBLANZA DEL PAPA FRANCISCO

Fue hincha del club argentino de fútbol San Lorenzo... **Le encantaba el mate y el tango...** Antes de Papa fue técnico químico, profesor de Literatura y portero de discoteca... **Se hizo llamar Francisco en honor a San Francisco de Asís, un santo cercano a los pobres...** Fue el primer Papa jesuita y no europeo desde la muerte del sirio Gregorio III, elegido en el año 1272... **Viajaba al exterior en vuelos comerciales de la línea Alitalia...** No tenía sueldo y solo pedía lo necesario para sentirse mendigo... **Evitaba transportarse en la limusina papal y compartía autobús con otros cardenales...** No tenía teléfono celular, ni veía televisión, ni usaba relojes... **No empleaba ordenador y durante años escribió a mano...** Tuvo especial cercanía con los presos y cada Jueves Santo iba a una cárcel a lavarles los pies... **El 2 de noviembre celebraba misa en un cementerio...** Antes de morir pidió que lo sepultaran en un simple féretro de zinc... **Fue el Papa número 266 y nombró cardenales de 94 países...**



POSTALES TUNERAS

Entre las glorias deportivas manatienses, la nadadora Diana Valladares ocupa un sitio importante. Nacida el 15 de enero de 1973 en Puerto Manatí, desde pequeña descolló en la disciplina acuática a las órdenes de la destacada entrenadora Yobanny del Río. Con 9 años de edad ganó presea de plata en un torneo nacional, y con 10 la seleccionaron para la escuela nacional de natación Marcelo Salado, desde la cual integró el equipo Cuba infantil. Especialista en el estilo espalda y los relevos, Diana se mantuvo varios años en la selección cubana de mayores y representó al país en eventos internacionales.

SOBRE LOS PALÍNDROMOS

Un palíndromo es una palabra o frase que se lee igual de izquierda a derecha que de derecha a izquierda. Existen en todos los idiomas. Lean estos ejemplos:

- No traces en ese cartón
- Amo la pacífica paloma
- No deseo yo ese don
- Yo dono rosas, oro no doy
- Somos o no somos
- Se es o no se es
- Oírás orar a Rosario
- Se van sus naves
- La ruta natural

→ ANA ←
ADA
OTTO
RAMAR



Casi indescifrables los Leñadores para los Industriales

Texto y foto: István Ojeda Bello

Aunque cedieron en su último encuentro bilateral, los Leñadores de Las Tunas firmaron un desempeño casi perfecto frente a los Industriales de La Habana, al vencerlos en siete de los ocho juegos pactados entre ambos en la actual Liga Élite del Béisbol Cubano.

La cuadrilla, además, llegó a las 100 victorias ante los capitalinos, sumando las 90 logradadas en las series nacionales precedentes, más las 10 alcanzadas en las dos ediciones de las "Élites" jugadas bajo el formato actual.

Si bien los Azules de la capital todavía dominan

ampliamente en el duelo particular histórico en clásicos domésticos, en la última década la diferencia ha ido reduciéndose de manera significativa a favor de los tuneros. De hecho, los nuestros han vencido en 15 de las 17 últimas ocasiones en las que se han enfrentado, inclu-

yendo un contundente 4-0 en el **play off** final de la Serie 62.

Al cierre de esta edición, avanzaba el primer choque frente a los Vegueros de Pinar del Río, un compromiso que mantendrá al equipo y a la afición ocupados todo el fin de semana.



Ellas, detrás de los guantes

● El boxeo femenino puja hacia arriba en suelo tunero. Los primeros "brotes" ya marcan un camino en el que resta mucho "golpe", recurso y empeño por fructificar

Por Yuset Puig y Dayana Menzoney

TENDRÍA 4 o 5 años de edad cuando descubrió el boxeo. El abuelo y su papá se sentaban frente al televisor a ver las peleas, pero solo a ratos, porque la expectación los levantaba de los asientos como un resorte. "Si aquel golpe se había quedado en los guantes, si ese gancho era ilegal, si la época ya no paría noqueadores natos". Ninguno de los dos reparó en el bichito travieso e invisible que se le colaba a ella por debajo de la piel.

Nunca le tuvo miedo al cuadrilátero. Las disputas, del otro lado del vidrio, la entretenían más que los juegos físicos. En casa no le creyeron cuando dijo que quería ser boxeadora, ni descubrieron allá adentro de los ojos color mar agitado que cuando lanzaba golpes se sentía la niña de prescolar más fuerte de todas. Pensaron que se le iba a pasar con el tiempo, "pero, ¡qué val!".

Asegura que como no encontró caminos para encauzar sus metas, en segundo grado comenzó a entrenar jiu jitsu. Estuvo casi toda la Enseñanza Primaria recibiendo y propinando golpes, batidas, desequilibrios..., pero un inoportuno problema con las

plaquetas le impidió continuar la faena de los combates. La familia sintió temor de que su salud peligrara.

El politécnico Conrado Benítez la recibió entonces. Se decidió por la carrera de Gestión Documental e intentó encajar en esos horizontes hasta que un día, por una amiga, supo que en Las Tunas se estaba entrenando boxeo femenino. Con los ojos brillantes, Claudia de la Caridad Cortés cuenta cómo fue su incursión entre cuerdas.

"Apenas llegué me gustó. Veía a los otros entrenando y recordé cuando era niña, la frustración esa de mirar desde lejos. Hablé con los entrenadores y me dieron la oportunidad de probarme. Cuando dijeron que me pusiera los guantes no lo podía creer.

"Hace años que no presento problemas de salud, me siento en perfecto estado y, ¡qué decirte del momento de entrar al ring! Es tanta la adrenalina que a veces no puedo respirar. En los torneos, cuando todo el mundo me mira, tengo la sensación de que nací para hacer justamente esto. Mi meta es parecerme a esos boxeadores inmensos que yo, desde pequeña, veía tumbar a los otros".

Sus 17 años se agigantan detrás de la máscara que le cubre el rostro. A este empeño, al que llegó solita, le dedica todas las mañanas de lunes a sábado y en casa hace lo suyo, porque su cuerpo ahora es un templo sagrado. Responde las preguntas como si golpeará al saco, con cautela, como si el micrófono fuera un enemigo, incluso, más peligroso.

"Ya llevo un año y medio de entrenamiento. No he podido participar en ningún campeonato porque no tengo edad suficiente. Me estoy preparando para echar adelante la categoría juvenil, en la

actualidad soy la única de esta. Hemos tenido topes amistosos en la provincia de Granma; fui también a Jobabo a competir y a representar el boxeo femenino.

"Me gustan mucho las peleas. Mi papá y mi abuelo me siguen el ritmo. En el tope de Granma recibí y di muchos golpes. Ahí en el ring, en caliente, no se siente el dolor, pero al poco rato, cuando te enfrías, es que caen el agotamiento y el desgaste. Te sientes molida.

"Me golpearon bastante en la cara, aunque usamos protección para la cabeza y los senos. De todas maneras, volví a Las Tunas con un moretón debajo de un ojo que se me puso verde, negro. Son cosas del oficio, a las que me debo acostumbrar".

Claudia considera que en Cuba falta mucho camino por andar en el boxeo femenino. Por ahora sigue enamorada de los golpes de Mike Tyson o las legendarias peleas de Teófilo Stevenson. Mira numerosos videos de los más experimentados, para estar a la altura de la peleadora que sueña ser, y hasta series en su teléfono móvil con temáticas asociadas a esa disciplina atlética.

"No vivo con mi mamá. A mi abuela no le agrada mucho que me quiera dedicar a dar y recibir golpes; a mi pareja anterior, tampoco. Lo ven como un deporte muy rudo. Pero yo sé que puedo hacerlo y, mientras el cuerpo me lo permita, pretendo descubrir a dónde puedo llegar. No pienso quedarme con las ganas".

CELIA, ¡PROTÉGETE!

Elianni Celia Oliveras avanza sobre su adversario con una fuerza arrasadora. El sonido de los golpes se extiende más allá de las alfombras gastadas del salón de prácticas de la Sala Polivalente. La voz del entrenador la saca de su rutina y empieza a batir la suiza contra el piso. No hay tiempo para el descanso.

Mirarla a los ojos es tener una certeza: Celia no conoce el miedo. Empezó a entrenar en noviembre y la convocaron en diciembre para



Fotos: István Ojeda Bello

el campeonato nacional Playa Girón. La suerte quiso que su primer combate fuera con una de las experimentadas campeonas del equipo principal del país. Y allí cargó hasta la lona su osadía, consciente de que iba en clara desventaja.

"Participé en la categoría de peso completo. Mi oponente tenía 75 kilogramos (kg) y yo un poco más de 66. Terminé perdiendo, pero no me fue mal; era la prueba que necesitaba y de esa pelea aprendí mucho. Ahora me preparo nuevamente para el 'Playa Girón', pero en la categoría de 66 kg. Espero que me vaya mejor. Me siento bien".

Celia siempre supo que lo suyo eran los deportes. Su papá entrenó boxeo; su mamá, yudo, y su hermano, incluso, se decidió un tiempo por estar entre las 12 cuerdas. Asegura que si en aquella época el pugilismo femenino hubiese existido no lo hubiera pensado, pero no era el caso. Entonces entró a la Escuela de Iniciación Deportiva Escolar por atletismo. Lo suyo fue por largo período las disciplinas de lanzamientos y para ello tuvo que dedicar muchas horas de todas las mañanas.

Sus mejores amigos entrenaban boxeo. Por las tardes bajaba con ellos a hacer mascota y la pasión se le fue entrando por las venas. De los brazos conocidos aprendió a perderle el miedo a los golpes. Ellos la trataban sin piedad para que supiera cómo era de verdad el deporte.

"En el campeonato nacional me atacaron los nervios. Yo temblaba. No le temí a los golpes, porque eso ya está superado aquí con los muchachos, nadie me pegará más duro. Hasta el momento solo llevo

seis meses de entrenamiento; sé que es poco, pero intento aprovechar todo el tiempo que pueda.

"Antes una veía por el televisor los combates entre mujeres y aquí en Cuba eso era un imposible. Cuando se empezó a entrenar, varias muchachitas se fueron para el boxeo, de otros deportes, de la calle, de donde quiera, eran muchas con ganas de ser boxeadoras.

"En lo personal me ayuda a aliviar tensiones. Antes botaba el estrés lanzando y aquí golpeando duro; por más difícil que sea la vida, yo camino para adelante con los guantes en alto. En mi familia he encontrado el mejor respaldo.

"Me gusta golpear mucho, más que defenderme. El entrenador se la pasa fajado conmigo porque vivo atacando y casi no me defiende, yo sigo p'arriba del adversario. Ahora he aprendido más a cuidar la guardia. Tiene que ver con mi personalidad. En este ring me siento rodeada de amigos, hay una amistad noble, bonita. Hemos aprendido que el deporte es el mejor espacio para crecer también como ser humano".



MAYO

Por Cuba Juntos Creamos



B-1	Salud
B-2	Comunicaciones, Informática y Electrónica
B-3	Civiles de la Defensa
B-4	Energía y Minas
B-5	Educación, Ciencia y Deporte
B-6	Hotelería y Turismo
B-7	Administración Pública
B-8	Cultura
B-9	Comercio, Gastronomía y Servicios
B-10	Azucareros
B-11	Alimentaria y Pesca
B-12	Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros
B-13	Construcción y Acueducto
B-14	Industria
B-15	Transporte y Puertos
B-16	Jóvenes

HORA DE CONCENTRACIÓN
6:30 am
HORA DE INICIO DEL DESFILE
7:30 am

¡Desbordar las plazas!

Texto y foto: Jorge Pérez Cruz



“Nuestro propósito es desbordar las plazas este Primero de Mayo. Con ese objetivo la organización obrera y sus sindicatos se han empeñado en los preparativos de los festejos por la trascendental efeméride del proletariado mundial”, enfatiza Odalis Batista Pérez, secretaria general del Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).

“Vamos a exigir, remarca, el cese del genocidio bloqueo económico, comercial y financiero que impone a la Isla el Gobierno de Estados Unidos y a denunciarlo como una violación flagrante de los derechos humanos y el principal obstáculo para el desarrollo del país; defenderemos nuestro derecho a la paz y a construir una sociedad socialista, próspera y sostenible sin la injerencia imperial”.

Adelanta que de manera preliminar esperan movilizar en la ciudad de Las Tunas a cerca de 95 mil trabajadores y sus familiares, quienes ascenderán a la loma de Peralejo, sitio vinculado con las luchas mambisas, y que desde la fundación de la Plaza de la Revolución Mayor General Vicente García González ha devenido escenario ideal para demostrar el apoyo mayoritario del pueblo al sistema político cubano.

“Este nuevo primer día de mayo no va a ser la excepción. Volverán a latir el júbilo y la esperanza de que un mundo mejor es posible, y con energía proclamaremos que ‘Por Cuba juntos creamos’, lema que preside las actividades organizativas del 22 Congreso de la CTC y moviliza al movimiento sindical y a sus afiliados hacia los principales programas de desarrollo que se ejecutan en la difícil coyuntura actual”, subraya.

Batista Pérez sustenta su confianza, principalmente, en la tradicional respuesta del pueblo al llamado de la historia, y al proceso de preparación, que incluyó la lectura de la convocatoria realizada en mil 650 reuniones en colectivos laborales. A esas citas asistieron más de 77 mil 307 trabajadores, quienes rubricaron el compromiso de asistir a los desfiles y actos programados en las capitales provincial y municipales, y en los 24 previstos en comunidades remotas, poblados y bateyes que ya se ejecutan.

“También, dice, denunciaremos la reinclusión de nuestro país en la espuria lista de naciones patrocinadoras del terrorismo, y reafirmaremos la decisión de defender la Patria como el más grande honor y deber supremo de cada cubano”.

Detalla que estas jornadas sirven de antesala a la gloriosa fecha. Así, los campos han sido testigos del empuje proletario, “todos los fines de semana se han realizado trabajos voluntarios para impulsar la producción de alimentos, y sanear y embellecer las instituciones. Además, hemos entregado reconocimientos a cinco colectivos que recibieron la Condición de Vanguardia Nacional, y a dirigentes de nuestro gremio con sobresalientes desempeños”.

Afirma que se efectuaron encuentros con veteranos sindicalistas y representantes de las nuevas generaciones; combatientes de Playa Girón visitaron centros destacados, y los héroes y heroínas del Trabajo de la República de Cuba fueron agasajados con motivo de tan emblemática ocasión.